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DeepSeek 如何赋能出版业？传统出
版人如何用好DeepSeek？“要不停地努力
学习，不能被时代所淘汰。”“AI 功能这
么强大，大家可能都会有一定的恐慌。”

“AI 再高效，也是替我们打辅助的。”近
日，在中原出版传媒集团举办的一场主题
为“DeepSeek 效率革命——出版行业 AI
应用新范式”的青年讲堂上，200余名青
年业务骨干深入探讨了关于 DeepSeek 的
学习与应用。

担任此次培训的主讲人是中原传媒股
份公司科技网络数媒部副主任王子敬，在
此次培训前，王子敬已受邀为5家出版社
开展年后全员培训。DeepSeek 会取代哪
些岗位？6场讲座中，王子敬解释最多的
就是这个疑问。“容易被替代的职业的共
同点是重复性高、规则明确；不能被取代
的职业主要涉及创意、情感交互、复杂决
策等领域。”

文心出版社重点项目部主任刘书焕最
近常常与 DeepSeek 对话，咨询如何节省
出版成本，对于 DeepSeek 的智能方案，
她一条也采用不了，“有了DeepSeek，确
实帮了不少忙，但AI再高效，也是替我
们打辅助的。”

在文心出版社编辑乔守业看来，出版
工作具有一定创造性，虽然AI有它的优势，

但是不可能完全取代人工。河南教育电子
音像出版社数字产品研发中心主管张涛也
认为没有危机感，“作为一家音像电子出版
社，我们的工作方向就是越信息化越好。”

为推动出版工作创新，河南教育电子
音像出版社开年就以 DeepSeek 的使用为
主题进行了首次分享。该社编辑部副主任
赵耀表示，现在技术迭代之快，也促使她
要不停地努力学习，不能被时代所淘汰。

“我们的服务对象主要面向中小学师
生，AI 书写大段文章的时候，在内容导
向方面会令人担忧，需要人工再次把
关。”河南教育电子音像出版社融媒体运

营部副主任刘翘楚说，最近同事都很爱用
DeepSeek，写完的策划总是再用它进行优
化，“我觉得这样大家会产生依赖性，可
能导致自己的原创动力不足。”刘翘楚说
出了心中的担忧。

“对于出版行业来讲，与其说被取
代，不如说推动岗位价值升维。”王子敬
认为，技术终将回归工具本质，出版的本
质不是简单的信息搬运，而是通过严谨的
知识筛选与创造性的精神编织，守护文明
的火种，校准时代的坐标。

记者注意到，在多场培训中，王子敬
提到最多的就是学AI、用AI、造AI，并

提 出 让 “DeepSeek 成 为 自 己 的 0 号 员
工”。“去年我们部门在新媒体上发布的推
文视频有900多条，如果有了DeepSeek助
力，在做原创推文上就非常省力省时。”
刘翘楚认为，如果能大规模应用 Deep-
Seek，就会得到事半功倍的效果。

中原出版传媒集团青年骨干曹蕊认
为，让AI成为自己的0号员工，为自己打
工，对每一位脑力工作者来说都是一个非
常好的工具。“要把大脑留给更有创造性
的思考，而不是做一些重复性的执行。”

赵耀经常用豆包、文心一言等工具写
一些初步的策划方案，“我们做的一门课
程就用到了AI，在课程中加入一些AI生
成的视频。”赵耀说，马上社里还要举办
一些比赛，促使大家尽快熟悉和应用 AI
工具与软件。

讲座中，王子敬不仅展示了出版人使
用 DeepSeek 的多维场景，还根据不同出
版社的需求，提出了针对性的建议。在王
子敬看来，这次密集培训就像一场“AI
思维破冰之旅”，许多编辑课后主动探讨
AI选题策划、AI课程生成、AI文案生成
等，有些教育编辑用 DeepSeek 快速梳理
出跨学科关联知识点、知识图谱，有些编
辑开始进行RAG （检索增强生成） 的内
容准备，这些化学反应超乎预期。

中原出版传媒集团连续开展6场AI应用培训——

DeepSeek会让编辑失业吗
□本报记者 吴明娟 通讯员 弯文奎

本报讯 （记者孙海悦） 2月28日，
中国电视艺术委员会、北京市广播电视局
在京主办电视剧《六姊妹》研讨会，业界
人士围绕该剧的创作特色、艺术价值、社
会意义展开研讨。

《六姊妹》 以皖淮小城淮南为背景，
讲述了20世纪60年代至21世纪初，田家
庵区老北头何家老一辈及6个女儿的人生
故事。剧集在 CCTV-1 黄金档和腾讯视
频播出以来，收获了观众的共鸣与热议。

国家广播电视总局电视剧司副司长朱
正文表示，《六姊妹》 的热播再次证明，
伟大时代是文艺创作用之不竭的源泉。从

《人世间》《大江大河》到《繁花》，再到
《小巷人家》《六姊妹》，无论何种风格的

审美叙事，都从不同的角度和侧面回到历
史原点、回到历史现场，返本开新，展现
出独特的故事魅力和审美价值。

北京市广播电视局副局长，一级巡视
员张苏认为，作为北京市广电局重点资助
项目、“北京大视听”重点文艺项目，《六
姊妹》以何家四代人的成长映照中国社会
的沧桑巨变，折射出宏阔迈进的时代回
响，凸显深沉的中国式情感和代代传承的
家文化，是一部基调厚重，叙事沉稳的平
民史诗。

“ 《六姊妹》 拍摄播出给淮南的转
型发展提供了强劲动力，为淮南文旅产
业发展提供了重要契机。”淮南市委常
委、宣传部部长邬平川表示，剧集播出

后，淮南作为移民城市的开放包容、作
为沿淮重镇的豪爽大气、作为千年古城
的深沉厚重，以及淮南人民的热情大
方、团结坚韧、爽气直快为越来越多的
人所了解。

腾讯在线视频副总裁、《六姊妹》总
监制王娟表示，《六姊妹》用轻喜方式消
解苦难叙事，还原度极高的地域美学也
让观众感受到淮南人民的民俗生活和美
食文化。

西嘻影业创始人兼首席执行官，《六
姊妹》 艺术总监、总制片人杨晓培认
为，该剧在当下快节奏的社会中为观众
提供短暂的栖息港湾和对抗现实焦虑的
精神慰藉。

平实温暖的整体气质让中国传媒大
学戏剧影视学院教授卢蓉为 《六姊妹》
点赞：“剧集从百姓人家中对生活做整体
的静观和坦然的接纳，让作品平淡地接
近真实，一方面举重若轻、淡看命运的
起伏，另一方面用克制的深情，于平淡
中蓄积力道。”她还表示，“ 《六姊妹》
坚定了我们对长视频的信心，也坚定了
我们对电视大屏力量的信心，是一部具
有范本研究意义的作品。”

《人民日报》文艺部理论评论编辑室
副主编任姗姗认为，《六姊妹》文本的丰
富多元连接起更广泛的受众群体，为不
同年龄段的观众带来情感的投射和打开
话题的空间。

电视剧《六姊妹》研讨会上专家表示——

“我们坚定了对电视大屏的信心”

本报讯 （记者徐平） 2月27日，深
圳出版集团有限公司召开品牌战略规划
宣讲培训暨动员部署会，全面启动品牌
战略规划实施工作，开启企业品牌发展
新征程。

深圳出版集团品牌战略规划锚定“进
取”“成就”“可靠”“服务”“个性化”等
企业品牌定位价值，聚焦强化品牌聚合

力、提升品牌市场力、提高品牌创新力、
凝聚企业团队力目标要求，明确将品牌建
设有机融入中心工作，不断提升产品和服
务质量，增强文化创意和科技创新能力，
培育一批具有较强市场影响力、号召力和
竞争力的知名品牌，提升集团在国内外市
场的竞争力和话语权，不断提升品牌价
值，增强品牌忠诚度，为集团高质量发展

提供强大动力。
深圳出版集团董事长唐汉隆表示，品

牌是企业的灵魂，是集团在市场竞争中的
核心资产。要提高思想认识，集团上下要
深刻领会品牌战略对集团文化使命、市场
竞争力的长远意义；要突出工作重点，扎
实推进品牌战略实施，围绕集团四大业务
板块，打造具有全国影响力的品牌矩阵；

要强化组织保障，通过完善制度体系、优
化资源配置、建立动态评估机制，确保战
略落地见效。

会议特邀国内品牌咨询机构东道品牌
创意集团有限公司相关负责人，围绕品牌
战略的核心逻辑、实施框架及行业标杆案
例展开系统性宣讲，为深圳出版集团品牌
升级提供理论支撑与实践路径参考。

深圳出版集团全面启动品牌战略体系建设

“品牌是市场竞争中的核心资产”

本报讯 （记者徐平）由联合出版（集
团）有限公司与香港海洋公园联合主办，中
华书局（香港）有限公司承办的《“竹”梦
香港——大熊猫与香港的故事》新书发布会
近日在海洋公园威威剧场举行，20 所香港
中小学校的师生代表出席活动。

联合出版（集团）有限公司董事长傅伟
中表示，在港的大熊猫凝聚了香港与祖国的
情缘，讲好大熊猫的故事，也是在讲好中华
民族一家亲的故事。希望这本书能为香港青
少年打开一扇了解大熊猫的窗口，激发更多
人关心和支持大熊猫保育工作。

《“竹”梦香港——大熊猫与香港的故
事》由李开云著，中国大熊猫保护研究中心
副主任、首席专家李德生等人审订，中华书
局（香港）有限公司中华教育分社出版。全
书以通俗易懂的语言、生动活泼的叙事方
式，加上丰富精美的照片，讲述大熊猫与香
港的故事，并展现香港对大熊猫这一珍稀物
种的爱护、付出与贡献，满足读者了解大熊
猫、走近大熊猫的愿望。

中华书局（香港）有限公司总经理兼总
编辑周建华介绍，为支持大熊猫保育及教育
工作，该书出版机构及作者特别将图书部分
版税联合赠予香港海洋公园。

《“竹”梦香港》讲述
大熊猫与香港故事

本报讯 （记者雷萌）中核集团日前在
京举办《以“体系标准”为引领的人力资源
管理新模式——人力资源管理体系》新书发
布会。该书由人民出版社出版，凝聚了中核
集团人力资源领域管理创新工作的经验。

与会代表就人力资源管理体系的理论提
升、实施推广和试点应用工作进行了深入交
流研讨。复旦大学、中国人民大学、南京航
空航天大学、浙江大学等高校代表聚焦人力
资源管理体系“三进”（进校园、进教材、
进课程）工程，充分研讨体系标准的管理模
式、应用场景和数字化应用的可行性等内
容，认为体系标准初具理论框架，具备进一
步深化提升的可行性和价值。

中国企业改革与发展研究会、中国核能
行业协会、国企管理智库等单位和协会代表
充分研讨推动体系标准实施应用的方法、路
径问题。上海电气核电集团有限公司、国家
电力投资集团有限公司等企业代表对中核集
团体系标准的理论和实践成果表示肯定，表
示将结合各企业管理实际，试点实施体系标
准建立运行人力资源管理体系，并希望探索
更多合作方式。

中核集团人力资源
管理创新经验汇集成书

本报讯 （记者李美霖）由青年文学家杂
志社、浙江省散文学会主办的“品味心果，共
鉴文韵——浙江籍散文名家林旭华《心果集》
新书首发暨研讨会”近日在杭州举行。

《心果集》由天津传媒集团百花文艺出
版社出版。该书作者林旭华是近年来活跃
于中国文坛和藏界的实力派散文名家和收
藏家。

杭州市原副市长安志云致辞时表示，从
《心果集》中，我们读到了林旭华对人生的
深刻思考，他用睿智的眼光，洞察人生的真
谛，用温暖的文字，抚慰人们的心灵。他用
文字记录时代，用作品传递真情。

浙江作家理事会常务副主席王庆佑宣读
青年文学家杂志社的贺信，贺信认为《心果
集》是一部颇具创意特色的优秀散文集，清
美奔放、风韵独具、引人共鸣，笔触细腻而
富有哲思。

百花文艺出版社
推出新书《心果集》

本报讯 （记者章红雨）在左宗棠逝世
140周年之际，近代史学者刘江华所著的《孤
勇：左宗棠新传》近日由岳麓书社出版。全书
56万字，分正篇和附篇两部分。正篇介绍左
宗棠一生功业和事迹，附篇则主要介绍左宗
棠的家庭、性格、兴趣等，深度解读左宗棠的
生平、家庭与波澜壮阔的事业。

刘江华表示，此书成稿于 2017 年，其间
反复修改，遵循“无一语没有出处”“字字非
虚”的写作手法。引用档案 14 类、史料 151
种、论著35部、报刊文章15种。据刘江华介
绍，和此前众多的左宗棠传记相比，本书根据
清宫档案等权威史料，考证了不少有关左宗
棠的史实。比如，对左宗棠人生影响颇为重
大的樊燮案，一直都有不少传言——左宗棠
曾掌掴或脚踢樊燮，咸丰皇帝曾下旨“左宗棠
如有不法情事，可即就地正法”等。但据清宫
档案证明这些都只是传言，并非历史真实。
再比如，野史中说左宗棠第一次见到胡雪岩
时，就起了杀机。又说左宗棠在胡雪岩破产
时为其清减债务、胡雪岩阜康银号挤兑风潮
时曾向左宗棠借银等，据清宫档案、《左宗棠
全集》以及时人笔记等权威史料记载，这些为
以讹传讹的传言。

岳麓书社出版
《孤勇：左宗棠新传》

◆◆““有了有了DeepSeekDeepSeek，，确实帮了不少忙确实帮了不少忙，，但但AIAI再高效再高效，，

也是替我们打也是替我们打辅助的辅助的。”。”

◆◆““AIAI书写大书写大段文章的时候段文章的时候，，在内容导向方面会令人在内容导向方面会令人

担忧担忧，，需要人工需要人工再次把关再次把关。”。”

◆◆““让让AIAI成为成为自己的自己的00号员工号员工，，为自己打工为自己打工，，对每一对每一

位脑力工作者来说都是一个非常好的工具位脑力工作者来说都是一个非常好的工具。”。”

2月27日，小朋友在江苏省宿迁市
宿城区图书馆体验AI阅读，感受阅读
的乐趣。此外，他们还体验了图书馆内
设置的盲人阅读书籍和书写工具。

徐瑞/人民图片

AI阅读 乐在其中


